

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Viernes 28 de Agosto de 1891.

NUM. 140.

La guerra Europea

(Opiniones de un general español.)

No puede negarse que el pacto firmado en Cronstadt por las dos naciones rivales de la triple alianza, es un hecho de importancia extraordinaria y reviste tal gravedad, que es hoy objeto principal de la atención pública europea y uno de los temas obligados de todas las conversaciones. Los hombres de Estado y los hombres de la milicia consagran á esa cuestión especial interés, no solo porque ella por sí misma lo merece, sino también porque á todas las naciones, grandes y pequeñas de Europa, conviéneles mucho no estar desprevénidas ante el porvenir.

Hablando yo con el general Sánchez Bregua sobre las cosas de nuestra política y especialmente sobre el estado de nuestro ejército, recordóme el general, con frases de elogio que no me atrevo á reproducir, el artículo publicado recientemente en *El Liberal* con el título de *La guerra próxima*. Esos elogios hicieron, naturalmente, que nuestra conversación recayese sobre el tema del artículo y que el veterano, á quien todo el pueblo de la Coruña respeta y quiere, me manifestase sus opiniones, que yo, debidamente autorizado, transmito á *El Liberal* porque las juzgo interesantes.

«No por singularizarme, lo cual sería en mí pretensión pueril—dijome el general Sánchez Bregua—sino por convicción profunda, creo que no estamos, ni mucho menos, en vísperas de una guerra general. A mi juicio, no existe motivo ni razón fundamental alguna para provocarla, ni creo que por grandes que sean las ambiciones, ha llegado el momento de desarrollarlas. Nadie se atreverá, por grande que sea su deseo, á tomar la iniciativa para producir una conflagración acaso universal.

No debe perderse de vista que la situación central que ocupa la triple alianza, es eminentemente estratégica, de tal suerte, que le permite combinar por manera fácil sus operaciones y los movimientos de sus ejércitos.

No niego la importancia que la alianza francorusa tendrá, pero no desconozco que Francia no persigue, cualesquiera que fuesen los compromisos que contraiese, otro objetivo que el de la *revancha*. Para ésta no está preparada la República francesa ni su ejército tiene, con ser tan bravo, una organización tan vigorosa, que pueda acometer de la noche á la mañana á la triple alianza, aun contando con su poderoso aliado, el cual, al fin y al cabo, cuando todos sus partidarios creían que lo dominaría todo en la guerra de Crimea, fué vencido en su propio territorio por la alianza anglofrancesa, no obstante tener que llevar sus ejércitos, embarcados quinientas leguas.

Recuerdo á este propósito que en los Jardines del buen Retiro de Madrid y en los preliminares de la guerra franco-prusiana, varios ilustres generales, todos ellos de autoridad y renombre, sostenían con gran convicción y calor que los franceses irían á Berlín. Yo respetuosa y humildemente, les hice la observación de que, después de la batalla de Sadowa, era algún tanto aventurada aquella afirmación, y que por mi parte, creía que los franceses no irían á Berlín.

La contestación de aquellos generales fué muy viva, por considerar que yo en aquel momento no sabía lo que me decía. Yo, sin embargo, no pensaba, ni podía presumir entonces, que el desastre tomase las proporciones que tomó en la guerra, la más grande y decisiva, por lo breve, que registra la historia.

Si la guerra surge, lo cual no creo, Inglaterra no formará parte de alianza alguna, sino que estará al acecho presenciando la catástrofe para aprovecharse de aquello que más convenga á sus inte-

reses, tanto más, cuanto que su ejército con ser tan valeroso, no está, sin embargo, lo suficientemente organizado ni es tan numeroso que pueda tomar parte en las campañas del continente. Si acaso, sólo podrá guarnecer y defender aquellos puntos que pudieran ser vulnerables.

Por lo que hace á los pequeños Estados, como éstos no podrán aportar á la lucha grandes elementos, se mantendrán neutrales, pidiendo á Dios que no los arrastren, forzándolos á aventuras en que de seguro perderían mucho y nada ganarían.

España está en una situación perfectamente clara y definida. La neutralidad, una neutralidad digna y provechosa, es para ella de suprema necesidad. El que por cábalas ó extravíos políticos la rompiese, incurriría en la más grande de las responsabilidades.»

Estas fueron, en resumen, las observaciones que me hizo mi respetable interlocutor, acerca de asunto tan importante.

El general, deferente y cariñoso conmigo, me hizo algunas reservas sobre la situación actual de las cosas, y me enseñó cartas de personajes de alta posición política, todas ellas de interés contemporáneo y de actualidad; tanto que podrán servir el día que las dé á luz, para conocer algunos hechos de suma importancia que hoy se ignoran. Se negó en absoluto, y yo respeto su voluntad, á que mencionase el menor concepto de ellas.

Terminada nuestra conversación, el general me reiteró de nuevo su aprecio á *El Liberal*, repitiendo frases de elogio, á las cuales contesté expresando, en nombre de mis compañeros, el profundo reconocimiento que merecen.

ENRIQUE TROMPETA.

Coruña 18 de Agosto de 1891.

España

Noticias de Provincias

Inceidio en un vapor

En la tarde del viernes llegó al puerto de Vigo pidiendo auxilio con el silbato de su máquina, el vapor inglés *Delcomyn* de 1.184 toneladas y 24 tripulantes, al mando de Mr. Hyles.

Desde el puente hasta la roda de popa se veía salir bastante humo, y se notaba la falta del palo mesana.

Parece que el fuego se declaró á bordo la madrugada del 23, oyéndose una aterradora detonación á consecuencia de haberse incendiado algunas cajas de pólvora y cartuchos que conducía á Rangoon (India). Al explotar la pólvora voló la cubierta toda de parte de popa y la cámara. Únicamente quedó el marco de la escotilla que era de hierro y las barras que le sustentaban á los costados.

Reconocido el *Delcomyn* dispuso el comandante de marina que zarpara para la playa de la Portela, donde podrían verificarse en mejores condiciones los trabajos de salvamento; pero el capitán no quiso varar ni proceder á la descarga de las bodegas de proa, porque esperaba instrucciones de la casa armadora.

El fuego estaba últimamente localizado en la sección comprendida entre el mamparo de la máquina y la roda de popa. La carga se hallaba corrida y el buque algo caído á babor y proa.

Los marineros de la goleta de guerra *Prosperidad* fueron hasta la Portela trabajando con las bombas, y después de situado el buque incendiado en sitio conveniente, regresaron á Vigo.

Permuta entre dos obispos

Leemos en *El Liberal*, de Castellón, del día 19:

«Asegúrase que tienen entablada una

permuta los señores Obispos de Tortosa y Segorbe, al efecto de que trasladado á la segunda de esas dos ciudades el de Tortosa, pueda residir aquí y no en Segorbe, según lo establecido en un Concordato, que señala la residencia del gobierno en esta capital.»

Falsificadores

El jefe de orden público señor Freixa practicó anteanoche un reconocimiento en un piso primero de la calle de Lauria, dando por resultado el hallazgo de varios documentos, sellos, timbres y otros útiles propios para fabricar documentos del Estado, todo lo cual, junto con el habitante de dicho piso, fué puesto á la disposición del juzgado de guardia.

Duros falsos

En la sucursal del Banco de España de Cartagenne han sido rechazados un buen número de duros falsos de los nuevamente acuñados con el busto de D. Alfonso.

Noticias Agrícolas

Los efectos de la sequía se dejan sentir de tal manera en algunos pueblos de la provincia de Zaragoza, que han llegado al extremo de no tener agua para beber las caballerías, y en algunas partes falta para el vecindario, que se ve precisado á traer agua de larga distancia, costándole no poco dinero. El pueblo de La Muela es uno de los más castigados, por tener que ir á buscar el agua al Ebro, que se encuentra á bastantes leguas de distancia. En Longares, hasta hace muy pocos días, la recibían por ferrocarril de Zaragoza, por haberse agotado los pozos y estar completamente seco el Huerva que las surtía.

—La comarca de Barbastro se ve amenazada de nuevo por la sequía. La extensa huerta de aquel término corre inminente peligro, y se temen altercados y disgustos en los cuales se prepara á intervenir la autoridad local.

La cosecha de la aceituna puede considerarse perdida en la mayor parte de dicho término, de manera que si la vid, que hoy se encuentra en regular estado, llega á experimentar contratiempo antes de su recolección, después del poco ó ningún resultado que han dado los cereales, bien se podrá decir que el presente año agrícola en Barbastro en nada mejora á los anteriores.

—La exportación de tomates en la huerta de Lérida ha adquirido este año tal desarrollo, que hasta el día 10 del actual iban facturadas en el ferrocarril 15.000 canastas de aquel producto.

—Escriben de Tortosa que de no sobrevénir ningún incidente inesperado, la cosecha de aceite será este año tan abundante como no hay memoria de que lo haya sido desde hace muchos años.

—El día 22 se reunieron en la plaza de la Catedral de Valencia unos 400 labradores de la huerta con los síndicos de siete acequias, que pasaron después á visitar al gobernador exponiéndole la comprometida situación de las cosechas pendientes por falta de riego á consecuencia de la escasa dotación que llevan las citadas acequias y la urgente necesidad de acudir al remedio, pues si aquellas se pierden, será motivo de total ruina para todos los habitantes de la huerta de Valencia.

La comision pidió al gobernador que, en vez del tandeo dispuesto para los casos graves, gestione de los pueblos llamados los Costillos, ó sean Bugarra, Pedralva, Benaguacil, Villamarchante, Ribarroja y acequia de Moncada, el que concedan, como gracia especial, cuatro días de agua, comenzando desde el sábado y terminando el martes á la puesta del sol.

—El blak rot ha destruido la cosecha en algunos viñedos de Urgel. Por lo general continúa en buen estado, pero esos desastres aislados son origen de graves inquietudes para los viticultores.

Noticias Taurinas

Alternativas

La del simpático diestro Bonarillo parece que tendrá lugar el día 30 del corriente en la plaza de San Sebastian, en cuya corrida tomarán parte los célebres espadas *Espartero* y *Guerrita*.

La corrida de alternativa del diestro Reverte se verificará en la plaza de Madrid el día 8 de Septiembre próximo, en la que tomará parte el espada Rafael Guerra *Guerrita*.

También el diestro Pepete se propone tomar la alternativa á fin de la presente temporada, con lo cual las empresas podrán ya escoger notabilidades novicias.

El día 30 de este mes se verificará en el circo taurino del Puerto de Sta. Maria una corrida de toros de Benjumea que matarán Mazzantini, Jarana y Pepeté á quien dará la alternativa el primero.

Noticias Militares

Un santo teniente coronel

En el Brasil hay un santo que tiene el nombramiento de teniente coronel y que percibe de una manera regular la paga de su empleo.

A la caída del imperio se dictó una mediada provisional contra el teniente coronel que no figuraba en los escalafones del ejército, pero el ministro de la Guerra de la República acaba de regularizar su situación mediante un decreto que dice así:

«La reclamación del provincial de los franciscanos, el hermano Juan de Amor Givino Costa, queda admitida; y teniendo en cuenta que ningún decreto ha anulado el del 26 de Julio de 1874, nombrando teniente coronel á la imágen San Antonio de Rio Janeiro, el ministro ordena que siga acreditándosele su paga.»

—Han sido ascendidos al empleo superior inmediato, en propuesta reglamentaria de antigüedad, un primer teniente y otro segundo del Real Cuerpo de Alabarderos.

—Se ha nombrado una junta que proceda á redactar un proyecto de las variaciones que convenga introducir en la legislación actualmente en vigor, y en la administración y contabilidad interior de los cuerpos armados, en objeto de conseguir que desaparezcan ó se aminoren los efectos de la responsabilidad subsidiaria que pesa sobre los electores en caso de ocurrir desfalcos ó faltas de fondos y efectos.

También se ha nombrado otra junta para que en el término de un mes redacte un reglamento de servicio interior de los cuerpos.

—Se ha concedido el pase á la escala de reserva en el arma de Infantería á un teniente coronel, dos comandantes, siete capitanes y cuatro primeros tenientes.

Nuestra Correspondencia

Paris 24 Agosto 1891.

SUMARIO

Portsmouth.—Banquetes y baile.—La Marsellesa.—Telegramas reales.—La Maritima.—Morne Rouge y Fort de France.—Muchas víctimas.—Los huracanes en Francia y Bélgica.—El Congreso de Higiene.—Cremación aprobada.—La verdad sobre City of Panamá.—Chicago y el Centenario de Colon.

Señor Director de EL NOTICIERO BALEAR: Muy Sr. mio: Nada mas difícil que ser profeta y corresponsal de periódicos: á crear las últimas noticias, todos juzgan que el Emperador alemán, dado su estado, no volvería ya á montar á caballo, pero ni á salir á la calle; decían es-

taba tan grave que ni desembarcar podía, pues bien ayer asistió á caballo, en Berlín, á donde llegó á las 9 de la mañana de Kiel, con su esposa á la revista de la Guardia en Tempelhof, volviendo á caballo al palacio imperial: Ha sido grande como era natural despues de tan graves noticias, como circularon la ansiedad de los buenos berlineses, por ver á su augusto príncipe y así lo demostraron con una ovacion que ha agradecido Guillermo II: lleva ahora toda la barba y que recuerda así, la cara de su padre el emperador Federico; parece que la enfermedad del oido, será causa de una operación, que si bien delicada, no puede poner su vida en peligro, según el doctor Esmarch.

La escuadra francesa en Portsmouth como ya saben Vds. era esperada hace tiempo, por espreso deseo de la Reina y si la recepción ha sido solemne, la del pueblo si bien muy simpática, no lo ha sido tan calurosa como en Rusia, lo que no debe extrañar dado el carácter flemático inglés, no por eso deja de tener gran importancia y tendria mas si los franceses no fuesen tan aficionados al ruido: el viérnes dió en el Almirantazgo Mr. Clam William un banquete al almirante Gervais y los comandantes de la escuadra francesa: durante la comida recibióse un telegrama del Príncipe de Gales, comentando no poder asistir y rogando aceptasen sus saludos cordiales de bienvenida.

Los brindis los empezó Mr. Clam fueron breves limitándose á cambiar frases de amistad y feliz llegada: á los postres el mismo bebió á la salud de la Reina de Mr. Carnot, del almirante Gervais y de la flota francesa, á lo que contestó Mr. Gervais con algunas palabras de agradecimiento.

Despues de la comida tuvo lugar un baile ofrecido en el Hotel de Ville á la oficialidad francesa. En la rada estaban ambas escuadras iluminadas enviando sus proyecciones de luz eléctrica en todos sentidos lo que producía un hermoso cuadro. Muchos curiosos en los alrededores del Municipio, todos los edificios públicos iluminados: el aspecto del gran salon era muy hermoso y de un lujo espléndido. En él caben bien 2500 personas y estaba lleno. En el fondo se levantaba gran tribuna cubierta de rojo con franjas de oro en la que estaban los altos oficiales con sus Señoras: Mr. Gervais entró dando el brazo á Lady Clam William (que llevaba una diadema de brillantes que es un tesoro) y la música de la Royal Marine, entonó la Marsellesa, que fué cantada despues en francés, sin omitir una sola estrofa por los niños de la Escuela de grumetes de Portsmouth, colocados detrás de la tribuna: fué tan grande el entusiasmo que esto despertó que estalló un nutrido aplauso en toda la sala que duró algunos minutos y el almirante Gervais dirigiéndose al almirante Clam le dió gracias con marcada satisfacción: acto seguido comenzó el baile que fué muy animado: el aspecto del salon era magnífico, luciendo allí los brillantes uniformes y las ricas toilettes de las damas que con sus joyas, producian un golpe de vista de una great attraction verdadero *fin du siècle*.

La Reina Victoria al despedirse dijo á Mr. Gervais que habia celebrado mucho que la mejoría del tiempo la hubiera permitido revistar la escuadra, deseándole mucha suerte y feliz regreso á la valiente Francia. Cuando se hubo retirada la Soberana Mr. Wadington recibió un telegrama de ella para el Presidente Carnot, que fué expedido en el acto á Paris: el sábado el Duque de Connaught, revistó la guarnicion de Portsmouth, con la oficialidad francesa é inglesa.

Solo faltaba el banquete que daba el Consejo Municipal: tuvo lugar en una elegante tienda de campaña instalada en los jardines del municipio, se sirvió con gran lujo y los platos del menú eran todos franceses: en realidad han demostrado con creces un verdadero placer en recibir á la escuadra, aunque haya habido tanto entusiasmo público, debido hay que hacer justicia en que allí no es costumbre, celebrar las mayores fiestas en público.

La prensa inglesa saludó con cariño á la escuadra y al ocuparse de los navios muestra su admiración al ver su porte, su construcción, su potencia y la facilidad y precisión en las maniobras que deben ser admirables para causar admiración y aplauso á los tan prácticos marinos de la Albion, y así hacen su justicia, digna de aplauso.

La semana ha sido triste en Paris como en todo el Continente: el huracan desencadenado en la Martinica y que tantas desgracias ha producido, pues no solo destruyó Morue Rouge sino casi por completo For de France, contándose más de 250 muertos é infinitos heridos durante las cuatro horas de ciclón, seguidas de temblor de tierra: el viérnes las costas nombradas sufrieron sacudidas y en el Norte de Francia y Bélgica hubo tempestades y un aire tan fuerte en Paris, que parecia era otra la estación actual. Las noticias de Bruselas son que las tempestades fueron tan fuertes que en varias estaciones balnearias, retiraron las casetas, prohibiendo los baños.

En Perpignan una granizada destruyó las viñas en Laboulou, sin ocasionar más desgracias.

En el Congreso Internacional de Higiene que se celebra en Londres, se ocupan en interés de la salud pública de hacer desaparecer nuestros restos mortales. Mr. Bronardes ha demostrado que la descomposición se activa estableciendo una corriente de aire en el suelo Mr. Seymour Haden habla de la reforma sostenida por la Iglesia de Inglaterra, llamada terre á terre que consiste en emplear pulpa de madera para los féretros, fácil de descomponerse, é inhumar en terrenos permeables al aire. Pero han triunfado los defensores de la cremación y han acordado acudir á los gobiernos para que se hagan desaparecer los obstáculos que se oponen á la cremación de cadáveres.

El Rey Alejandro de Servia que sigue en Paris se dedica á visitarlo: dos dias seguidos los ha ocupado en ver El Museo del Louvre: ayer fué é hizo la ascension de la Tour Eiffel y por la noche con su padre el ex-rey Milan, fué al despacho Central del Teatrófono y oyó á distancia una repetición de *Lohengrin* y la representación de *Mis Helyett* en los Bufos. S. M. quedó muy admirada de lo simple de las maniobras que permiten distribuir á voluntad las audiciones de los teatros de todo Paris como así mismo del fonógrafo, que veían funcionar por vez primera.

Las noticias de Centro América demuestran que haya temores como anunció The New-York Herald de una próxima guerra entre Guatemala y Salvador. Nada más incierto y ya que de Centro América me ocupo, estoy autorizado para negar que lo ocurrido con el vapor *City of Panamá* sea causa de reclamaciones del Gobierno de los E. W. Lo ocurrido fué que este vapor zarpó de un puerto salvadoreño, sin haber hecho visar sus documentos, que en el primero que tocó, con arreglo á los tratados existentes, se le obligó á cumplir con la ley: pierden pues el tiempo los que creen adelantar algo con propalar falsas noticias. En aquellos países solo se preocupan hoy de su progreso y desarrollo industrial.

Nada aun puedo decir del Centenario de Colon cuyos trabajos parecen en el mayor silencio: yo quisiera no acertar pero me creo falte tiempo: no pasa igual en Chicago de cuyo próximo Certámen, se ocupa toda la prensa europea.

Han estado en Paris en estos dias y continuado su viaje por España los Centros Americanos Sres. Amaya, hermano del Ministro de Hacienda del Salvador y el conocido poeta Dr. D. Ramon Uriarte que viene del mismo pais.

Se han suprimido en Londres el cargo de El Master of Wawts, gran Maestro de los falcones caza, que no se hace dos siglos y por el que cobraba el Duque de Saint Ablaus 25000 francos al año: tambien lo ha sido el de guardian del fuerte de Villoborough, derribado hace 110 años y por el que percibia al año el Marqués de Dowshire 6000 francos solo queda el The queen's ratcatcher, ó sea cazador de ratas, que nunca mató ni una, y que cumple con diez gatos hermosos y cobra gran sueldo.

Hasta mi próxima es suyo affmo.

B. L. ECLAIR.

Sección Insular

Politiquilla

El *Liberal Palmesano* achaca nuestro artículo *Aclaraciones* al propósito de salir, de no sabemos que atolladero en que, dice, nos veia metidos; con lo que nos ha recordado el órgano fusio-

nista lo del sacristan del cuento, empeñado tercamente en que en su casa tocasen todas las campanas; es decir, en que fueran sacristanes todos los miembros de su familia, con mas, cuantos amigos y conocidos tenia en el lugar.

A *El Liberal Palmesano* succede ahora algo parecido; en todas partes ve atolladeros; la vision tiene sobrado fundamento cuando se vive con los piés en el abismo.

La *politiquilla* que lee *El Liberal Palmesano* inserta en nuestras columnas, no es *nuestra*; sino de los muchos que andan por ahí con aficiones á las política *menuda*; por esto nosotros, que seremos siempre respetuosos con la lógica, la titulamos *politiquilla*, al trasladarla como cronistas á las páginas de EL NOTICIERO.

En cuanto á lo de la herencia, sacado á colación por el colega, nos ha recordado los síntomas de descomposición, precursores de la agonia, que hoy se dibujan en la que fué, sino Itálica famosa, como dijo el poeta, agrupacion política pujante y avasalladora.

¡Lo que va de ayer á hoy....!

Atribúyese á cierto concejal de la mayoría fusionista el intento de proponer á sus compañeros de consistorio, tal vez en la sesion de hoy, la supresion de una plaza de escribiente.

Si la proposicion viene informada del sano deseo de inaugurar las reformas económicas de que tan elocuentemente nos habló el Sr. Martinez, venga en buenhora la proposicion; mas, si como se susurra lleva oculta en su seno el áspid del rencor, y de económica tórnase *politiquilla*, opinamos merecerá las censuras de la opinion sensata é imparcial.

El tiempo cuidará de decirlo.

En los salones de la sociedad «Círculo Instructivo», domiciliada en la Alfareria, comenzarán el domingo próximo una serie de academias de baile.

En uno de los fosos de la muralla, una pareja de carabineros encontró anteanoche abandonada una lata llena de alcohol.

Tres multas impuso ayer la Alcaldia, que importaron la suma de once pesetas.

Ha resultado sin graves consecuencias la contusion que se causó en la cabeza el conductor del carrito que volcó anteaer en las inmediaciones del *Pont d' Inca*.

Nuestro distinguido amigo don Eusebio Pascual, ha sido nombrado Director de la Sociedad del Gas.

La arraigada amistad que nos une con el agraciado, nos veda el extendernos en consideraciones acerca de tan acertado nombramiento.

Se halla vacante la plaza de Médico titular del Ayuntamiento de Maria.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes documentadas en la Secretaria del mismo en el plazo de treinta dias, á contar desde ayer.

En el Ayuntamiento de Son Servera se hallan vacantes las plazas de Secretario, de Médico y de Farmacéutico, dotadas con el haber anual de 900 pesetas la primera y 250 cada una de las dos restantes.

Los vecinos de la calle de Salas viéronse anteaer en grande apuro para poner en paz á un matrimonio desavenido, que tras acalorada disputa acabó, como vulgarmente si dice, por tirarse los trastos á la cabeza.

Para desempeñar el cargo de Jueces municipales suplentes en el partido judicial de esta ciudad, han sido nombrados:

Distrito de la Catedral

D. Juan Alomar Gelabert, Catedral.
D. José Vanrell y Barceló, Algaida.
D. Sebastian Romaguera Cañellas, Marratxí.
Pedro Antonio Carbonell y Amengual, Llummayor.

Distrito de la Lonja

D. Francisco de Paula Massanet y Beltran, Lonja.
D. Juan Balaguer Enseñat, Andraitx.
D. Juan Albertí Coll, Bañalbufar.
D. Antonio Rosselló Sans, Buñola.
D. Miguel Sans Jaume, Calviá.
D. Miguel Colom Bauzá, Deyá.
D. Jaime Vich Terrasa, Esporlas.
D. Juan Gil Serra, Establiments.
D. Juan Perpiñá Calafell, Estallenchs.
D. José Albertí Arbona, Fornalutx.
D. Vicsnte Veñy Martorell, Puigpuñent.
D. Sebastian Coll Horrach, Sta. Eugenia.
D. Miguel Torrens Busquets de Andrés, Santa María.
D. Guillermo Castañer Bernat, Sóller.
D. Jaime Calafat Rosselló, Valldemosa.

En los escaparates de la Camiseria *La Azucena* hoy quedarán expuestas las cintas que han bordado algunas de nuestras lindas paisanas, para premiar con ellas la destreza de los jóvenes que tomarán parte en el *carrousel* del domingo.

Varios carabineros de la ronda de esta Capital, efecto de un reconocimiento practicado anteaer en una casa de la villa de Lluçmayor, aprehendieron dos sacos de tabaco de contrabando, que juntamente con el reo presentaron á esta Delegacion de Hacienda.

Ayer salió para Felanitx, al objeto de representar EL NOTICIERO BALEAR en la inauguracion de la plaza de aquella ciudad, nuestro querido amigo *Filemon*, galantemente invitado por la Empresa.

Antes de ayer se unieron en indisoluble lazo en la santa iglesia Catedral, la bella señorita doña Isabel Abudo con nuestro particular amigo D. Joaquin Rosselló.

No se olvide que hasta el fin de Setiembre se podrá proveer de cédula sin recargo en la oficina correspondiente.

A fin de mes termina el plazo para presentar el papel del cuatro por ciento exterior al cange en la delegacion de Hacienda.

Accediendo gustosos al ruego que se nos dirige, insertamos á continuacion el adjunto suelto:

«Toca á su término la reimpression del semanario *la Palma*, quinquagésimo aniversario tan general y espontáneamente se celebró en el último mes de Octubre, y cuya coleccion completa en su primitiva edición es, hace ya tiempo, una rareza bibliográfica. De las mismas prensas en que vió la primera luz, en la misma forma á iguales tipos en cuanto ha sido posible, publicase de nuevo sin enmienda ni alteración en el texto, sin supresion y sin añadidura, con excepción de un número como los restantes, que resume el contenido del que bajo la cifra 31 y con el calificativo de *póstumo* y fecha del 4 de Octubre del año pasado, dió razón en 40 páginas del objeto que se conmemoraba, acontecimiento indispensable para explicar la presente reimpression. Anunciámosla á los que tan benévolos y propicios al lejano recuerdo de ella se manifestaron, abriendo suscripción en la librería de Guasp y principales de esta ciudad al precio de 12 reales, y advirtiendo que la tirada es de cortos ejemplares.»

Se ha dispuesto que en todos los títulos de la Deuda que están retirados por los juzgados ó por el sindicato de la Bolsa se conserven sus números en la conversion, no dándose ningun título de aquellos que

na, charolados, cartón piedra), ocho botellitas porcelana (esencias), una caja alcañica, de hierro, un jarro porcelana, un tintero nikelado de bolsillo, un vaso cristal plano para viaje y un pomo cristal dentro su estuche de boj: Sociedad de Alumbrado por Gas.

Palma 24 de Agosto de 1891.—La comisión.

Cultos

MAÑANA SÁBADO

Santorals: La Degollación de S. Juan Bta. y Stas. Sabina, Cándida mrs. y Basila vgs.

Jubileo de cuarenta horas: Continúa en el Socorro á Ntra. Sra. de la Consolación. Exposición á las 6; á las 10 misa mayor; por la tarde á las 7 novena con sermón y reserva.

Cultos sagrados: En la Merced á las 7 y media misa mayor en honor de su titular; los fieles que asistan recibiendo los Sacramentos pueden ganar siete años y siete cuarentenas de perdón.

En Sta. Cruz al anochecer ejercicio á la Virgen del Buen Camino.

En S. Jaime, S. Nicolás y S. Francisco al anochecer la Felicitación Sabatina.

Corte de Maria: En Sta. Catalina de Sena á Ntra. Sra. del Tránsito.

Movimiento local

Nacimientos

Día 25.—Varones 7, hembras 1.

Matrimonios

Uno.



SAPOLIO

«LIMPIA, FIJA Y DA ESPLENDOR»
UNICA PASTA LEGITIMA PARA LA LIMPIEZA
LA MAS BARATA Y EFICAZ

TODAS LAS DEMAS SON IMITACIONES

Admirable para pulir objetos de Hierro, Cobre, Bronce, Latón, Zinc y Niquel.

Indispensable en el Ejército para limpiar cañones, fusiles, espadas, sables bayonetas, etc.

Sin rival para limpiar mesas, puertas, persianas y demás objetos de madera.

Excelente para lavar marmoles, azulejos, mosaicos, estucos, loza, estatuas cristalas, espejos, escaleras, suelos, etc.

Conveniente en la cocina para lavar platos, copas, cubiertos, ollas y demás utensilios. De venta en todas las droguerías.

Unicos agentes en España; Sres. Vilanova, Hermanos y C.^{as}—Barcelona.

Ferro-carriles de Mallorca

Con motivo del Festival que la Junta de Salvamento de Naufragos anuncia para el domingo 30 del corriente, y cuyo programa insertan todos los periódicos de esta localidad; el tren mixto que debía salir de Palma á las 4 de la tarde, lo efectuará á las 7⁴⁵ de la misma, con marcha de viajeros.

Palma 27 Agosto 1891.—El director general, Guillermo Moragües.

Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado repartir su dividendo de pesetas 15 por acción, á cuenta de los beneficios del presente año.

Quedará abierto su pago el día 1.º del próximo Setiembre y siguientes no festivos desde las 9 á las 12 de la mañana.

Palma 27 Agosto de 1891.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Elviro Sans. 6-1

Harinera Balear en liquidación

Por acuerdo de la junta de Gobierno se convoca á la general ordinaria para el día 31 del corriente á las 4 de la tarde en el local que ocupa la oficina Serriá 7 entre-suelo.

Para tener derecho de asistencia deberán los Sres. accionistas depositar sus acciones con un día por lo menos de anticipación al señalado para la celebración de la junta.

Palma 22 de Agosto de 1891.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Gabriel Moner. 3-3

CLASE

DE

Teneduría de Libros

Establecida hace 20 años

Su director abre una especial nocturna, con mayores ventajas y economías, desde 1.º de Setiembre próximo.

Plazuela del Olivar número 6, entre-suelo. 6-1

Venta

Se desea vender varios anseres de una tienda de comestibles.

En la calle de Ballester número 37 darán razon. 8-4

Defunciones

Día 27

Nicolás Rubio, soltero 23 años, San Miguel, fiebre tifoidea.

Antonio Salas, casado 56 años, término afistolia.

Ana Genestra, 2 años, Soledad, sarampion.

Coloma Guasp 2 y medio, La Vileta, difteria.

Hospital civil

Día 27.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 0.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones, varones 0 hembras 0.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 27

Lanares 48.—Vacunas 8.—Total 56.

Boletín meteorológico.

Día 27

	9 m.	3 t.
Barómetro	764.4	
Termómetro seco	25.3	
Id. húmedo	21.9	
Mínima	20.0	
Reflector	17.5	
Dirección del viento	N. E.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0.0	
Desc. del baróm. en 24 h.	2.6	

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 27

De Mahon laud «Dolores» p. José Martorell, 5 trip. ton. 36 con patatas y efectos m. Mahon.

De Mahon vapor «Menorca» c. don Francisco Cardona, 16 trip. ton. 190 con efectos y balija pas. 32 m. Mahon.

DESPACHADOS

Para Valencia pailebot «San José» p. Bartolomé Enseñat, 6 trip. ton. 94 con efectos m. Palma.

Para Valencia vapor «Maria» c. don Ricardo Terrasa, 29 trip. ton. 694 con

efectos y balija m. Palma.

Para Mahon polacra goleta «Trinidad» c. D. Gabriel Alemany, 7 trip. ton. 128 con varios efectos m. Palma.



D. NICOLAS RUBIO RULLÁN
falleció el 26 del actual á las 6 de la tarde

(E. P. D.)

Su desconsolada madre, hermanos, hermanas, hermanos políticos, tios, primos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de la Merced el sábado 29 á las diez y media de la mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

Traslado

D.^a Francisca Bestard y Ferrer Profesora del Colegio de Nuestra Sra. de Guadalupe, participa á sus clientes y al público en general haberse trasladado desde la calle del Carmen á la de los Angeles n.º 28, 1.º 7

Servicio Telegrafico Particular

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Felanitx 27, 6¹⁵ t.

He llegado milagrosamente con una tartana inverosímil.

La ciudad de Felanitx presenta animadísimo aspecto, abundando los rostros encantadores, enardecidos con motivo de la *fiesta nacional*.

Esta noche asistiré al encierro. Telegrafiaré cuanto de notable ocurra.

Filemon.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 27, 7 m.

En Cádiz han sido detenidos. ca-torze socialistas, entre ellos el Señor Salvochea.

En el círculo encontraronse tubos para petardos y algunas mechas.

Los detenidos niegan tener participación con dicho asunto de los petardos.

Madrid 27, 9⁴⁵ n.

Se ha agravado en su enfermedad el Sr. Marqués de la Habana. Ha fondeado en la Coruña el correo de la Habana.

Es inexacto que haya venido el Sr. Romero Robledo.

En Avilés se ha hecho un entusiasta recibimiento al Sr. Becerra. Madrid 27, 8 n.

El doctor Candelas ha marchado desde San Sebastian á Biarritz con objeto de visitar al general Concha.

Al Consejo celebrado en San Sebastian solo asistieron los señores ministros de la Guerra, Estado, Ultramar y Villaverde.

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA
Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad conque

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salutifera influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas juvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia cedén con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

EL DORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, abajando toda acción perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre ó impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UN UNGÜENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tome las Píldoras al mismo tiempo que se emplee el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encierran las cajas de Píldoras y botas de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 53F, Oxford-street, Londres.

No. 3.